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Ocho columnas 
 

 
 

 

Cada semana planeaban desvíos de Estafa maestra 
Zebadúa: Rosario Robles trazaba la estrategia. Hablaré con la verdad, dice la 
exsecretaria. Culparme, el mecanismo de moda: Luis Videgaray 

 

 
Sería Covid primera causa de muerte 
Rebasaría a diabetes y enfermedades cardiacas en 2020 

 

 

Piden figura alterna a la subcontratación 
Mesas de trabajo. Ayer arrancaron con IMSS, SAT, Hacienda e Infonavit 
 

 

Enfrían vía rápida a la reforma del outsourcing 
Será dictaminado a partir de la próxima semana 
 

 
AMLO: la reforma al outsourcing debe aprobarse este año 
Enfatiza el Presidente que “no se puede seguir con irregularidades” 
 

 
Robles trama un nuevo frente contra Videgaray 
Corrupción. El ex secretario de Hacienda critica “estrategia errada”, incriminación de 
inocentes, desesperación”; Rosario tuitea: “hay declaraciones no acordadas 
conmigo” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“No tengo nada que imputar a Peña” 
Zebadúa acusa a gente incorruptible: Robles 

 

 
Ponen a México como el peor país para vivir la pandemia 
La agencia Blomberg calificó a 53 naciones en el manejo de la etapa del COVID-19: 
Nueva Zelanda, primer lugar; México, ultimo 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Consejeras del INE, en guardia contra partidos que burlen paridad 
Buscan acotar simulación en postulaciones 
 

 
Quieren enviar basura radiactiva hacia México 
Empresa tramita permiso en EU 
 

 
Videgaray, responsable del desvío de fondos en Sedesol y Sedatu 
Afirma defensa de Rosario Robles 
 

 

Ya basta 
Es urgente detener la violencia contra la mujeres y brindarles seguridad; unen voces 
autoridades y sociedad 

 

 

No tengo nada contra Peña y Osorio: Rosario 
Desmiente a abogados, quienes revelan que acusará que Estafa Maestra fue a 
campañas 
 

   
Robles apunta a Videgaray y Meade, adelanta abogado 
Exsecretario de Hacienda estaría involucrado en desvío de recursos públicos para 
las campañas de 2012 y 2018; Meade recibió parte de esos fondos, dice el jurista; 
Videgaray lo niega 
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Panorama Nacional 
 
 

Iniciativa sobre outsourcing no se puede postergar: López Obrador (La 

Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
Con la reanudación de las pláticas entre el gobierno federal y la iniciativa privada, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador confió, mediante la revisión de toda la 
iniciativa para regular el outsourcing, en llegar a un acuerdo, que proteja a los 
trabajadores, no haya defraudación y al mismo tiempo se den facilidades a las 
empresas. Sin embargo, anticipó que su aprobación no se puede postergar y debe 
entrar en vigor este año: no se puede seguir deteniendo esto, no se pueden seguir 
tolerando irregularidades. 
Durante la que constituyó la conferencia 500, calificó de bueno el ambiente de diálogo 
que privó en la reunión del lunes por la noche en Palacio Nacional. Se les está 
escuchando y ellos no tienen la intención de proteger a quienes abusan de este 
mecanismo. 
–¿Podría entrar en vigor regular el outsourcing en un año? 
–Ya no se puede seguir deteniendo esto, no se puede seguir tolerando irregularidades, 
todo esto que pasa en los diciembres, como si sucediera algo extraño, más allá de lo 
normal, se pierden 300, 400 mil empleos. ¿Cómo es eso? 
Describió la reunión como el inicio de un proceso de consultas en el que participarán las 
distintas dependencias involucradas para regular la subcontratación –el Servicio de 
Administración Tributaria, la Procuraduría Fiscal, el IMSS, la Consejería Jurídica– con 
los representantes de todas las cámaras empresariales y a partir de este martes 
empezar a revisar toda la iniciativa, los funcionarios a explicar su contenido y las 
razones, pero también a escuchar a los representantes empresariales. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/25/politica/008n1pol) 
 

Aplazan una semana dictaminación de iniciativa para regular el 
outsourcing (El Economista, María del Pilar Martínez, p. web). 

La iniciativa de reforma en materia de outsourcing tendrá una semana más de discusión, 
ya que las comisiones unidas de Trabajo y Hacienda y Crédito Público estimaron 
indispensable revisar las observaciones que se presentaron durante los dos días del 
parlamento abierto que se desarrolló en la Cámara de Diputados, así como para esperar 
los comentarios de la mesa de trabajo permanente que instaló el gobierno federal con 
empresarios. 
En entrevista la diputada Anita Sánchez, secretaria de la Comisión de Trabajo, comentó 
que si bien la propuesta de reforma que envió el Ejecutivo “es una de las más 
completas”, es necesario puntualizar algunos aspectos como el hecho de incluir el 
concepto de “actividades complementarias” para hacer uso de la subcontratación. 
Asimismo, sostuvo que “daremos continuidad al análisis y para dictaminarlo será 
posiblemente la semana que viene. Nuestro Presidente ya está en negociaciones con 
la iniciativa privada y esperemos que también nos mande algunas observaciones, a 
parte de las que ya tenemos del parlamento abierto”. 
Así, no será este jueves 26 de noviembre cuando se presente el dictamen a votación, 
como acordó previamente la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados. 
En la Comisión de Trabajo, como parte de los acuerdos que se han tomado está el 
hecho de que se dictamine la iniciativa luego de recibir los comentarios que envíe el 
Ejecutivo, “una vez que los tengamos esas observaciones haremos un comparativo con 
todos los análisis y ya a dictaminar para que en sesión extraordinaria la próxima semana 
lo sometamos a votación”. 
El objetivo principal de subcontratación, dijo, es regularla, puesto que se han dado 
abusos y lo que se busca es la estabilidad laboral, mejorar las prestaciones y una 

https://www.jornada.com.mx/2020/11/25/politica/008n1pol


recaudación efectiva; pero no por ello se cambiará el hecho de que la empresa tiene 
que realizar la contratación directa de sus trabajadores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Aplazan-una-semana-dictaminacion-de-
iniciativa-para-regular-el-outsourcing-20201125-0012.html) 
 

SRE: en diciembre puede empezar a aplicarse vacuna de Pfizer en México 
(La Jornada, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p web). 
El gobierno de México confía en que en diciembre empiece el proceso de vacunación 
contra el Covid-19 con el biológico de Pfizer –que ha demostrado efectividad de más de 
90 por ciento–, anticipó ayer el canciller Marcelo Ebrard. 
Aseguró que el titular de la Secretaría de Salud (Ssa), Jorge Alcocer, tiene listo su plan 
de vacunación, lo que es una muy buena noticia para México. Arrancará con una 
distancia muy breve respecto a Estados Unidos y Alemania, una vez que lo apruebe la 
Administración de Alimentos y Medicamentos estadunidense –estimado para el 10 de 
diciembre–, y entre cuatro o seis días después dé inicio la inmunización en el país 
vecino, precisó. 
Si todo sale como hemos previsto y la autoridad regulatoria considera que se puede 
aprobar en ambas naciones, México estará iniciando su proceso también en diciembre, 
afirmó Ebrard en la conferencia de prensa matutina. 
En tanto, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 
aseguró que en la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) están “con un dispositivo especial para facilitar todo el proceso sin dilación… 
Deseamos fuertemente que en el caso de Pfizer y CanSino”, que han hecho la oferta de 
surtir al mercado mexicano, estén listas en diciembre, para que de inmediato sea pueda 
ser utilizada. 
Ayer mismo, la Cofepris recibió indicaciones para el proceso de vacunación, método de 
entrenamiento para personal de salud y la definición de las características del 
expediente requerido para México por parte de Pfizer. Y hoy la empresa, precisó el 
Ebrard, ingresará el expediente técnico a la instancia mexicana para el inicio de su 
análisis. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/25/politica/003n1pol) 
 

Se votaría el viernes reforma al Poder Judicial (El Financiero, Eduardo Ortega, p. 

web). 
El pleno del Senado votará la reforma al Poder Judicial en su sesión del viernes próximo, 
dio a conocer el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, 
Ricardo Monreal. 
Durante el parlamento abierto en la materia que se realizó en el Senado, el líder de la 
bancada mayoritaria de Morena previó, además, que las comisiones de Puntos 
Constitucionales y Estudios Legislativos, que presiden Cristóbal Arias y Ana Lilia Rivera, 
respectivamente, aprobarán el dictamen este miércoles. 
“Y, entonces después, el jueves estaremos ingresando al pleno el proyecto de dictamen 
y el viernes queremos iniciar la discusión constitucional”, adelantó. 
Anticipó además que la semana entrante, el Senado discutirá la Ley Orgánica de la 
Fiscalía General de la República, tema que es impostergable –dijo– ante la creciente 
inseguridad pública y la reciente presencia del crimen organizado que no cede. 
“Tenemos que dotar al fiscal, o a la Fiscalía como institución, de instituciones y de reglas 
jurídicas más claras”, señaló. 
No obstante, el coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, 
consideró que si bien tiene aspectos positivos, esta reforma es precipitada, parcial y 
facciosa, ya que lleva a un empoderamiento en la toma de decisiones de una sola 
persona, que es el presidente de la Corte. 
“Desde luego que aceptamos todo lo positivo de la reforma, estoy de acuerdo en que 
los tribunales unitarios pasen a ser colegiados, ojalá haya presupuesto para que esto 
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se logre, pero son tantas las cosas que faltan que es claro que se está haciendo una 
reforma muy precipitada, parcial y, desde mi punto de vista, facciosa”, aseveró. 
El panista Damián Zepeda consideró, por otra parte, que una verdadera reforma de 
justicia debería mejorar el sistema de justicia en beneficio de los ciudadanos. 
En tanto, el hoy morenista Germán Martínez criticó que en el parlamento abierto sólo se 
haya invitado a los integrantes de la oficina del presidente de la Suprema Corte, Arturo 
Zaldívar, para discutir esta reforma. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/se-votaria-el-viernes-reforma-al-poder-judicial) 
 

Senadores cargan contra iniciativa del ministro Arturo Zaldívar sobre 
amparo directo (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
Senadores de distintas fuerzas políticas que conforman el Senado de la República 
manifestaron su rechazo a una iniciativa del ministro presidente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, respecto a que sea el titular de ese poder 
autónomo a quien se le otorgue la facultad de decidir en materia de amparo directo. 
Los senadores que manifestaron su oposición representan al Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y 
Movimiento Ciudadano (MC). 
En la segunda jornada virtual del Parlamento Abierto organizado por el Senado de la 
República, los senadores Germán Martínez, Damián Zepeda, Sylvana Beltrones y Dante 
Delgado criticaron la propuesta de reforma al artículo 107 constitucional, objeto de la 
iniciativa que promueve el ministro Zaldívar. 
Dicho proyecto es promovido por la Suprema Corte y es respaldada por el presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador. El senado lo discutirá y eventualmente 
aprobará el jueves 26 de noviembre. 
Germán Martínez, michoacano expanista y ahora senador morenista, se inconformó por 
el hecho de haber invitado a participar a trabajadores de la presidencia de la Corte, 
quienes incluso lo hicieron los dos días. 
“No es un intercambio de la oficina del presidente de la Corte con los senadores, es un 
Parlamento Abierto, y yo espero que tampoco sea un mensaje de que saquemos a como 
dé lugar la iniciativa que se ha presentado’’, reprochó; “perdón por decirlo pero, como 
dice López Obrador, mi pecho no es bodega’’. 
Antes, durante la Mesa 3, reconoció que se hayan “hecho valoraciones muy importantes 
de los senadores’’, refiriéndose en específico a la de Dante como “pertinentísimas’’, con 
las que se dijo de acuerdo. 
Luego manifestó su preocupación por la adición que se pretende al recurso de revisión 
de los amparos directos para incluir en la Constitución que en contra del auto que 
desecha el recurso no procederá medio de impugnación alguna. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Senadores-cargan-contra-iniciativa-del-
ministro-Arturo-Zaldivar-sobre-amparo-directo-20201124-0104.html) 
 

AMLO y la IP se reunirán nuevamente el próximo lunes (El Economista, Maritza 

Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que acordó con representantes del 
sector empresarial revisar toda la iniciativa de reformas a la Ley Federal de los 
Trabajadores al Servicio del Estado, que busca prohibir la subcontratación de personal 
(outsourcing). 
Detalló que, de la mano de funcionarios federales, se examinó el contenido y las razones 
del proyecto de ley, además de ser escuchados los puntos de vista de los 
representantes empresariales, por lo que se decidió establecer una sesión permanente. 
Se prevé que el próximo lunes se reúnan de nueva cuenta. 
“Bueno, ayer 24 de noviembre, se inició un proceso de consultas y de intercambio de 
opiniones entre las distintas dependencias del gobierno federal...fue un trabajo 
coordinado, conjunto de las instituciones. Pensamos va a llevar toda esta semana y 
tenemos de nuevo una reunión ya definitiva para el lunes en la noche. Se decidió estar 
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en sesión permanente, como se dice en el lenguaje parlamentario, es un encuentro de 
todos los días para hacer una revisión”, expresó el presidente en conferencia de prensa 
matutina. 
López Obrador también destacó que tuvo un buen encuentro con los representantes de 
la industria privada y que ellos no tienen la intención de proteger a quienes abusan de 
la subcontratación. 
“Nosotros lo que queremos es que se proteja a los trabajadores, se los hicimos ver 
anoche, no queremos que con estrategias que se crearon durante el periodo neoliberal 
se deje sin prestaciones a los trabajadores (...) Se nos hace que eso no sólo es injusto, 
sino inmoral y así se los hicimos ver, y ellos están en un plan de que quieren ayudar, no 
están en contra de los trabajadores o de que haya justicia”, dijo desde Palacio Nacional. 
Indicó que los líderes empresariales mostraron preocupación por posibles sanciones 
discrecionales y autoritarias al no contratar de manera directa, permanente a 
trabajadores. “Les garantizamos que eso no va a suceder y se está dialogando y se va 
a llegar a un acuerdo”, aseveró. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AMLO-y-la-IP-se-reuniran-nuevamente-
el-proximo-lunes-20201125-0014.html) 
 

“No tengo nada que imputar a Peña”; Zebadúa acusa a gente incorruptible: 
Robles (Excélsior, Arturo Páramo, p. web). 
Rosario Robles, exsecretaria de Desarrollo Social, aseguró que, como testigo 
colaborador ante la Fiscalía General de la República (FGR), no ratificará las 
acusaciones en contra del expresidente Enrique Peña Nieto y Miguel Ángel Osorio 
Chong, extitular de la Secretaría de Gobernación (Segob), por presuntos actos de 
corrupción y cohecho. 
En una llamada a Ciro Gómez Leyva, dada a conocer en Imagen Noticias, la 
exfuncionaria aseguró que, en su denuncia, Emilio Zebadúa, exoficial mayor en las 
secretarías de Desarrollo Social y de Desarrollo Territorial y Urbano cuando ella 
encabezó esas dependencias, “está acusando a gente incorruptible. Callarme sería 
avalar una gran injusticia”. 
Robles se comunicó con Gómez Leyva desde el penal de Santa Martha, en la Ciudad 
de México. 
Previamente, la defensa de la exsecretaria había asegurado que ésta aportaría 
elementos para demostrar que el excanciller Luis Videgaray ordenó canalizar recursos 
públicos a campañas electorales del PRI. Más tarde, en un mensaje en Twitter, Robles 
pareció desestimar los dichos, al afirmar que se han hecho declaraciones que no han 
sido acordadas con ella. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-tengo-nada-que-imputar-a-pena-zebadua-
acusa-a-gente-incorruptible-robles/1418610) 
 

Entregan en Palacio Nacional 18 mil firmas para exigir alto a feminicidios 
(La Jornada, Jessica Xantomila, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
En vísperas del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, que 
se conmemora hoy, madres de víctimas de feminicidio entregaron al presidente Andrés 
Manuel López Obrador una carta con 18 mil firmas para exigir justicia y alto a los 
asesinatos de mujeres. 
La misiva fue entregada por la periodista Soledad Jarquín, madre de María del Sol, 
asesinada en junio de 2018 en Oaxaca. En la conferencia matutina del jefe del Ejecutivo, 
con voz entre cortada y visiblemente afectada narró que a la fecha siguen detenidas las 
investigaciones sobre la muerte de su hija. El Presidente instruyó a la secretaria de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, atender la denuncia. 
El mandatario anunció que hoy Sánchez Cordero presentará un informe general sobre 
la violencia contra las mujeres y también por el caso de María del Sol. En todo lo que 
nosotros podamos apoyar lo vamos a hacer por convicción, le dijo a Jarquín. 
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Ésta expuso que cuenta con seis carpetas de investigación, algunas por delito electoral 
y feminicidio, pero todas han sido pasadas por la corrupción, la impunidad, la omisión 
del gobierno de Oaxaca, porque estoy peleando contra priístas. 
Agregó que su hija fue asesinada en un contexto electoral en el que usted (Presidente) 
ganó, por cierto, pero en Oaxaca no nos está respondiendo. Añadió que pidió a la 
Fiscalía General de la República (FGR) que atrajera el caso por ser su hija fotoperiodista 
y la situación en la que fue asesinada, con armas de alto poder. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/25/politica/014n1pol) 
 

EU está de regreso, dice Biden al presentar a su secretario de Estado (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. Estados Unidos está de regreso, fue la consigna del presidente electo Joe 
Biden al presentar a su equipo de política exterior, anunciando así lo que llaman el 
liderazgo estadunidense en el mundo después de cuatro años de políticas de 
aislamiento y unilateralismo promovido por el gobierno de Donald Trump. 
Al presentar a su equipo de política exterior y seguridad nacional, Biden declaró que 
ellos restaurarán el liderazgo global y moral del país. Es un equipo que refleja que 
Estados Unidos ha regresado listo para liderar al mundo, no para alejarse de él. 
A la cabeza de esa misión está Antony Blinken, designado próximo secretario de Estado, 
con amplia experiencia en política exterior tras desempeñar diversos puestos de alto 
rango en el Departamento de Estado, la Casa Blanca y el Senado, y uno de los 
consejeros más cercanos de Biden durante más de 20 años. Además, es rockero 
(https://open.spotify.com/artist /5ZWgy4Riyzr0QtvcIKiZmF?si=VeiO nJNiQ-
aJEgpRpX0txA). 
Esa larga experiencia está repleta de declaraciones y decisiones que revelan a Blinken 
como un firme creyente en la doctrina de Estados Unidos como poder indispensable en 
el mundo. 
Blinken y sus aliados creen que Rusia y China son los principales adversarios 
geopolíticos, y que se requiere una mezcla de diplomacia activa y disuasión militar para 
una política exterior efectiva, según escribió junto con Robert Kagan, intelectual 
neoconservador, para Brookings Institution a principios de 2019. Blinken y Kagan 
escribieron que el presidente que gane en 2020 “enfrentará un mundo cada vez más 
peligroso que se parece más a los años 30… con populistas, nacionalistas y demagogos 
surgiendo, poderes autocráticos fortalecidos y cada vez más agresivos… y la 
democracia bajo sitio y vulnerable a la manipulación extranjera. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/25/mundo/032n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Entregan en Jala 190 documentos agrarios (El Regional, Francisco Javier Nieves 

Aguilar, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Nayarit, Jala. - Casi 200 beneficiarios provenientes de toda la geografía de Jala 
acudieron este martes al auditorio Arturo Valdez Zúñiga en la presidencia municipal a 
fin de recibir sus documentos agrarios que les brindan certeza jurídica a sus parcelas.  
Ante la presencia de la titular del Registro Agrario Nacional en Nayarit (RAN), Alba 
Cristal Espinoza, así como por el ingeniero Francisco Mendoza Piedra, de la 
Procuraduría Agraria del estado, el presidente Carlos Carrillo encabezó este 
importante acto que se efectuó en dos etapas a fin de evitar contagios por la COVID-19. 
La primera fase inició a las 10:00 de la mañana con la entrega de documentos agrarios 
a integrantes de la Comunidad Indígena de Jomulco, en tanto que la segunda de ella 
inició a las 12:00 del mediodía haciendo entrega a beneficiarios de Jala, Coapan, Santa 
Fe y algunas comunidades de la Meseta de Juanacatlán. 

https://www.jornada.com.mx/2020/11/25/politica/014n1pol
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En total fueron alrededor de 190 documentos agrarios que se entregaron ayer en este 
municipio, “en un acto de justicia y de congruencia histórica con el origen de nuestras 
instituciones”, como lo señaló el alcalde en su mensaje. 
Y fue precisamente a él a quien le correspondió dar la bienvenida a los asistentes, 
aprovechando el momento para agradecer a los representantes del RAN y de la 
Procuraduría Agraria su voluntad y disposición por hacer llegar de manera gratuita y 
hasta su municipio, los documentos agrarios que les otorga certeza jurídica. 
Así mismo felicitó a los beneficiarios, quienes con esto se ahorran tiempo y dinero; 
aunque lo más importante fue el hecho de ayudarlos a tener sus documentos sin correr 
los riesgos que pudieran generarse con su traslado a la ciudad de Tepic. 
(https://www.regionaldelsur.com/entregan-en-jala-190-documentos-agrarios/) 
 

Se opone comisariado del Ejido Chetumal a asamblea para renovar la mesa 
directiva por temor a contagios de COVID-19 (Noticaribe, Rafael Briceño, p. web). 
Martes 24 noviembre 2020 
Quintana Roo, Chetumal. - El presidente del comisariado del ejido Chetumal, 
Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez se pronunció contra la decisión de la 
Procuraduría Agraria en Quintana Roo de realizar asamblea ejidal el 29 de noviembre 
para renovar la mesa directiva, ya que se pone en riesgo la salud de sus integrantes, 
pues el 60 por ciento se trata de personas de la tercera edad vulnerables al covid-19. 
Lamentó que la instancia Federal ceda a las pretensiones de un grupo minoritario, aún 
cuando hay un acuerdo del Consejo Nacional de Salud y del presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador de una prórroga hasta el 30 de diciembre para renovar 
las mesas directivas de organizaciones sindicales y agrupaciones, y conocer la 
evolución de la enfermedad.  
En conferencia de prensa, Godoy Álvarez afirmó que la mayoría de los ejidatarios han 
manifestado su rechazo a la intención de la Procuraduría Agraria de que se realice la 
asamblea, ya que temen por su salud ante una reunión masiva que pudiera ocasionar 
la propagación de la enfermedad.  
Explicó que el 60 por ciento de los 100 ejidatarios son personas de la tercera edad “y la 
Procuraduría Agraria no ha considerado la aplicación de criterios para la celebración de 
asambleas frente a la contingencia sanitaria”. 
(https://noticaribe.com.mx/2020/11/24/se-opone-comisariado-del-ejido-chetumal-a-
asamblea-para-renovar-la-mesa-directiva-por-temor-a-contagios-de-covid-19/ 
Información también disponible en: 
 

- Comisariado del ejido #Chetumal pide que cambio de directiva sea 
en semáforo verde (Punto de Quiebre, Redacción, p. web). 

Martes 24 noviembre 2020 
Quintana Roo, Chetumal. - La Presidencia del Comisariado del Ejido Chetumal, rechazó 
la solicitud de la Procuraduría Agraria en Quintana Roo de que esta celebre una 
asamblea de carácter electivo el próximo 29 de noviembre y con ello se lleve a cabo la 
renovación de comité directivo, al considerar que se pone en riesgo la salud de los 
ejidatarios que en su mayoría son de la tercera edad. 
Lo triste que hay un grupo de ejidatarios sin pensar en sus compañeros están tomando 
la iniciativa de pedir la asamblea que es cierto que por ley se les permite, pero ahora las 
condicionantes de salud son otras 
El presidente del Comisariado, Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, explicó que a 
solicitud de un grupo de ejidatarios la autoridad agraria les ordenó que realicen esta 
asamblea para su cambio, no obstante, consideró que al estar en una crisis de salud 
pública por la pandemia de covid-19 sería una irresponsabilidad realizar esta asamblea 
en razón a que el 70 por ciento de los 110 ejidatarios son mayores de edad y población 
de riesgo.  
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Mas del 60 al 70 por ciento son de la tercera edad en su mayoría y la verdad aparte de 
eso solo 23 ejidatarios están pidiendo esto, los demás si están de acuerdo que se haga 
pero que se haga de una manera cuando el semáforo este verde. 
https://puntodequiebre.net/2020/11/24/comisariado-del-ejido-chetumal-pide-que-
cambio-de-directiva-sea-en-semaforo-verde/ 
 

- Por Covid-19, rechazan una asamblea electiva en el ejido Chetumal 
(Info Q. Roo, Redacción, p. web). 

Martes 24 noviembre 2020 
Quintana Roo, Chetumal. - La Procuraduría Agraria en Quintana Roo pone en riesgo 
al 60 por ciento de los integrantes del Ejido Chetumal, ya que, a petición de un grupo 
minoritario, quiere que se realice una asamblea el próximo 29 de noviembre, todo con 
la finalidad de elegir al nuevo dirigente del grupo agrario. 
Ante eso, el presidente del Comisariado, Cuahutémoc de Juárez Godoy Álvarez, 
consideró es un acto irresponsable dado que se pone en riesgo la salud de los 
comuneros ante la pandemia de covid-19. 
Por tanto, la propuesta de realizar una asamblea fue rechazado por la mayoría de los 
ejidatarios, quienes temen por su salud, ya que en una concentración masiva pueden 
contagiarse de coronavirus. 
Godoy Álvarez externó que la inconformidad de la mayoría va en razón a que sus 
compañeros que exigen la celebración de dicha asamblea electiva tampoco están 
tomando en cuenta a quienes conforman los grupos de riesgo, de acuerdo con lo 
estipulado por las autoridades de salud. 
Indicó que, de un padrón de 110 ejidatarios que conforman dicho núcleo, el 60 por ciento 
son personas de la tercera edad, por tanto, consideró que la Procuraduría Agraria, no 
ha considerado esos criterios para la celebración de asambleas ante la contingencia 
sanitaria. 
https://infoqroo.com/por-covid-19-rechazan-una-asamblea-electiva-en-el-ejido-
chetumal/) 
 

México: Dos visiones opuestas para el Lago de Texcoco (Avispa Media, Ángel 

Huerta, p. web). 
Martes 24 noviembre 2020 
El 25 de Agosto del 2020, el gobierno federal presentó el proyecto de Parque Ecológico 
del Lago de Texcoco (PELT) en el lugar donde se construía el Nuevo Aeropuerto de la 
Ciudad de México, el cual fue cancelado tras los resultados de una controvertida 
encuesta popular. 
En entrevista para Avispa Midia, María Trinidad Romero Velásquez, integrante del 
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador Atenco (FPDT) nos 
comenta: 
“Se llevó a cabo una consulta donde decidimos participar porqué dijimos con nosotros 
o sin nosotros van a hacer lo que quieran, entonces creemos que siempre tiene que ser 
con nosotros y si queremos que sea con nosotros tenemos que participar y fue así como 
logramos que se cancelara el proyecto del aeropuerto.” 
“Sin embargo no se cancelaron todas las obras, tenemos una autopista que atraviesa 
todos nuestros ejidos que es parte del proyecto del aeropuerto, no puede ser, no puede 
estar aislado de un megaproyecto que pensaban hacer esa autopista y bueno también 
la venta ilegal de las tierras, eso pone en riesgo nuestro territorio”, puntualiza María 
Trinidad. 
Compra de tierras 
De acuerdo documentos de Conagua dentro del Plan Lago de Texcoco, se prospecta la 
Zona de Mitigación y Rescate Ecológico (ZMRE) en los terrenos aledaños a la Zona 
Federal del Lago de Texcoco (ZFLT). “Esta zona de mitigación tiene el propósito de 
mejorar la calidad de vida de la población que habita la región oriente de la Zona 
Metropolitana de la Ciudad de México”. 
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En el documento reconoce la problemática de la adquisición de los terrenos y destaca 
toda una serie de beneficios del proyecto como por ejemplo que: “reduciría las 
afectaciones a la salud y aumentaría la proporción de áreas verdes por habitante. La 
primera acción sería la adquisición de predios. De aquí se derivarían el diseño y la 
ejecución del rescate de suelos y la instalación de sistemas de riego. La ZMRE constaría 
de la siguiente infraestructura: Vialidades de acceso y operación, instalación de 
sistemas de riego y sistema de drenaje.” “Dicha infraestructura se construiría en la 
región oriente de la ZMCM (en la porción norte y oriente de la ZFLT, principalmente en 
los municipios de Texcoco y Ecatepec, en el Estado de México. En los argumentos del 
proyecto se considera que la ZMRE propiciaría la mitigación de partículas suspendidas 
y beneficiaría al ordenamiento territorial. Sin embargo, el problema principal para llevar 
a cabo esta acción es la adquisición de los terrenos”, señala el documento. 
Corrupción 
Luego de 14 años de que un grupo al servicio del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) retuviera cargos comunitarios, desde donde promovió la venta ilegal de tierras en 
San Salvador y violento a las personas que no querían el aeropuerto, el pasado 27 de 
septiembre se llevaron a cabo elecciones para nombrar al comisariado ejidal. 
Respecto a este suceso, Adela Romero Núñez ejidataria, quien actualmente 
representan al ejido de San Salvador Atenco nos comenta: “tenemos la misma 
afectación, las mismas tierras, los mismos ejidatarios afectados, que fuimos despojados 
porque sabemos que fue ilegal la supuesta compra de los ejidos de Atenco, todo lo 
hicieron en contubernio con la Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario y el Registro 
Agrario Nacional, todos estuvieron por la corrupción, no hay otro término que podamos 
manejar más que la corrupción”. 
Entre las actividades de los anteriores representantes  que fueron denunciadas se 
encuentran la venta ilegal de aguas y el constante terror que infunde este grupo de 
choque. Ante ello y el hartazgo de las personas de Atenco fue que los ejidatarios 
integrantes del FPDT lograron ser una opción confiable y ganar el comisariado. 
(https://avispa.org/mexico-dos-visiones-opuestas-para-el-lago-de-
texcoco/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=mexico-dos-visiones-
opuestas-para-el-lago-de-texcoco) 
 

Realizan Taller de Formación de Formadores (Crónica de Campeche, Redacción, p. 

web). 
Martes 24 noviembre 2020 
Con el objetivo de presentar la metodología para realizar los diagnósticos comunitarios 
en las localidades donde tiene incidencia directa o próxima la ruta del Tren Maya, se 
llevó a cabo el Taller de Formación de Formadores para trabajo comunitario de dicho 
proyecto, con la participación de investigadores y estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Campeche (UAC). 
El enlace institucional UAC-Tren Maya y el director del Centro de Estudios de Desarrollo 
Sustentable y Aprovechamiento de la Vida Silvestre (CEDESU), Demian Hinojosa 
Garro, inauguró este primer taller presencial que se realiza en la Península de Yucatán 
con las Instituciones públicas de educación superior. 
El evento fue realizado por la Subsecretaria de Educación Superior de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) en colaboración con el CEDESU y con el apoyo del Fondo 
Nacional de Turismo (FONATUR) y las dependencias federales de Procuraduría 
Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN), Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACYT), Instituto Nacional de Pueblos indígenas (INPI) y Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT). 
En la inauguración participaron Alejandra Meza Velarde, Morelos Madrigal Lachino, se 
la SEP; Liliana López Cruz, de CONACYT y Alejandro Luévano Pérez de la Vocería de 
la Presidencia de la Republica, así como personal del tramo dos de FONATUR. 
El taller tuvo una duración de ocho horas, con la destacada participación de tres 
profesores investigadores del CEDESU, dos profesores investigadores de la Facultad 
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de ingeniería y siete estudiantes de las Facultades de Ciencias Químico-biológicas y de 
Ingeniería. De igual forma, participaron un docente y siete estudiantes del Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores de Calkiní. 
Continuarán las actividades relativas a la implementación de la metodología del Taller 
de Formación de Formadores en las comunidades rurales seleccionadas, tales como 
Santa Rosa y Adolfo Ruiz Cortines. 
(https://www.cronicacampeche.com/?p=198772) 
 

Comuneros de Mexquitic denuncian invasión de predios (La Voz de San Luis, 

Leónidas Fernández, p. web). 
Martes 24 noviembre 2020 
San Luis Potosí. - Comuneros de Mexquitic de Carmona se manifestaron en calles del 
Centro Histórico, frente Procuraduría Agraria, con el objetivo de que se les respeten 
los derechos comunales, pues denuncian abusos de constructores 
“Pedimos que se nos reconozcan cómo los dueños de esas tierras, hay constructoras 
que nos están invadiendo ilícitamente”. 
Dieron a conocer que los representantes de empresarios están contaminando las aguas 
de la zona al vaciar aguas negras, además de que sin autorización han destruido 
muchos puntos naturales. 
“25 años se tiene la lucha, hace 4 años empezaron los fraccionamientos nuevos, a pesar 
de que somos más de 6 mil familias”. 
Aseveraron que los empresarios encargados de las constructoras son de la familia 
Torres Corzo a través de cuatro fraccionamientos. 
“Nos desviaron varias venas acuíferas y las aguas negras se irán por esas venas, estos 
fraccionadores están coludidos con el presidente municipal Rafael Rojas”. 
(https://lavozdesanluis.com.mx/comuneros-de-mexquitic-denuncian-invasion-de-
predios/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Recurrirán a la CIDH los opositores al acueducto en Morelos (La Jornada, 

Rubicela Morelos Cruz, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Ayala, Mor., Los campesinos que se oponen al Proyecto Integral Morelos (PIM) 
anunciaron que mediante la lucha social y jurídica defenderán el agua del río Cuautla 
para que no se la lleven a la termoeléctrica de Huexca, en el municipio de Yecapixtla, 
obra a cargo de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
Anunciaron que 17 de 32 ejidos afectados por el PIM (el cual incluye la construcción de 
dos termoeléctricas, un gasoducto y un acueducto) ya solicitaron ante la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) medidas cautelares para impedir que se 
consume el robo del agua del río Cuautla y de la planta tratadora de aguas negras. 
Jorge Zapata González, nieto del general Emiliano Zapata; Juan Carlos Solís, abogado 
de los pueblos de Morelos, y Jaime Domínguez Pérez, integrante del Frente de Pueblos 
en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, Puebla y Tlaxcala, pedirán a la CIDH que 
obligue al Estado mexicano a respetar los derechos de los campesinos morelenses, los 
19 amparos vigentes y las 10 suspensiones obtenidas en tribunales. 
Afirmaron que no se quedarán de brazos cruzados mientras se llevan el agua con que 
riegan sus cultivos y recalcaron que el PIM es un megaproyecto de la muerte, porque 
se les impuso hace 10 años (en el sexenio de Felipe Calderón) mediante el uso de la 
fuerza pública. Lo hicieron con mentiras y de manera ilegal, así como ahora están 
construyendo el tramo que falta del acueducto (en el río Cuautla, en el poblado de San 
Pedro Apatlaco), resguardados por la Guardia Nacional y de la Policía Militar, 
expusieron. 
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En el plantón que instalaron el lunes frente de las oficinas de la Asociación de Usuarios 
del río Cuautla (Asurco), ubicadas en la carretera Cuautla-Ayala, los campesinos dieron 
a conocer parte de su plan de acción. 
La CFE no tiene permisos y todo el proyecto se ha llevado a cabo con base en mentiras, 
imposiciones y con la fuerza pública, como pasa en San Pedro Apatlaco, donde la 
madrugada del lunes la Guardia Nacional desalojó el plantón que un grupo de 
campesinos mantenía desde 2016 para impedir la continuación de la obra. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/25/estados/036n1est) 
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Iniciativa sobre outsourcing no se puede 

postergar: López Obrador 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

Con la reanudación de las pláticas entre el gobierno federal y la iniciativa privada, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador confió, mediante la revisión de toda 

la iniciativa para regular el outsourcing, en llegar a un acuerdo, que proteja a los 

trabajadores, no haya defraudación y al mismo tiempo se den facilidades a las 

empresas. Sin embargo, anticipó que su aprobación no se puede postergar y 

debe entrar en vigor este año: no se puede seguir deteniendo esto, no se pueden 

seguir tolerando irregularidades. 

Durante la que constituyó la conferencia 500, calificó de bueno el ambiente de 

diálogo que privó en la reunión del lunes por la noche en Palacio Nacional. Se 

les está escuchando y ellos no tienen la intención de proteger a quienes abusan 

de este mecanismo. 

–¿Podría entrar en vigor regular el outsourcing en un año? 

–Ya no se puede seguir deteniendo esto, no se puede seguir tolerando 

irregularidades, todo esto que pasa en los diciembres, como si sucediera algo 

extraño, más allá de lo normal, se pierden 300, 400 mil empleos. ¿Cómo es eso? 

Describió la reunión como el inicio de un proceso de consultas en el que 

participarán las distintas dependencias involucradas para regular la 

subcontratación –el Servicio de Administración Tributaria, la Procuraduría Fiscal, 

el IMSS, la Consejería Jurídica– con los representantes de todas las cámaras 

empresariales y a partir de este martes empezar a revisar toda la iniciativa, los 

funcionarios a explicar su contenido y las razones, pero también a escuchar a 

los representantes empresariales. 

El mandatario explicó que la preocupación empresarial es que la regulación les 

implique contratar de manera directa, permanente, a trabajadores y que pueda 

haber sanciones, sobre todo que se apliquen de manera discrecional, autoritaria. 

Nosotros lo que queremos es que se proteja a los trabajadores, se los hicimos 

ver anoche, no queremos que con estrategias que se crearon durante el periodo 

neoliberal se deje sin prestaciones a los trabajadores, se les liquide, se les 

cancele el contrato en noviembre para que en diciembre ya no reciban 

aguinaldos. Se nos hace eso no sólo injusto, sino inmoral. 

López Obrador recordó que el abuso en la subcontratación llegó al extremo de 

que una empresa tuviera a 200 mil trabajadores y que al mismo tiempo manejara 

facturas, porque iba de la mano este procedimiento de subcontratación con las 

facturas falsas, era evasión y afectar a los trabajadores, y corrupción. 

El director del IMSS, Zoé Robledo, sostuvo que estas empresas, en su mayoría, 

dan de baja a gran parte de su personal, si no es que a la totalidad, y los vuelven 

a contratar en enero. Con ello los periodos de cotización se interrumpen y 



aunque vuelvan a correr después si una persona es liquidada, no puede reclamar 

los derechos que le corresponden. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aplazan una semana dictaminación de iniciativa 

para regular el outsourcing 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / María del Pilar Martínez 

La iniciativa de reforma en materia de outsourcing tendrá una semana más de 

discusión, ya que las comisiones unidas de Trabajo y Hacienda y Crédito Público 

estimaron indispensable revisar las observaciones que se presentaron durante 

los dos días del parlamento abierto que se desarrolló en la Cámara de Diputados, 

así como para esperar los comentarios de la mesa de trabajo permanente que 

instaló el gobierno federal con empresarios. 

En entrevista la diputada Anita Sánchez, secretaria de la Comisión de Trabajo, 

comentó que si bien la propuesta de reforma que envió el Ejecutivo “es una de 

las más completas”, es necesario puntualizar algunos aspectos como el hecho 

de incluir el concepto de “actividades complementarias” para hacer uso de la 

subcontratación. 

Asimismo, sostuvo que “daremos continuidad al análisis y para dictaminarlo será 

posiblemente la semana que viene. Nuestro Presidente ya está en 

negociaciones con la iniciativa privada y esperemos que también nos mande 

algunas observaciones, a parte de las que ya tenemos del parlamento abierto”. 

Así, no será este jueves 26 de noviembre cuando se presente el dictamen a 

votación, como acordó previamente la Junta de Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados. 

En la Comisión de Trabajo, como parte de los acuerdos que se han tomado está 

el hecho de que se dictamine la iniciativa luego de recibir los comentarios que 

envíe el Ejecutivo, “una vez que los tengamos esas observaciones haremos un 



comparativo con todos los análisis y ya a dictaminar para que en sesión 

extraordinaria la próxima semana lo sometamos a votación”. 

El objetivo principal de subcontratación, dijo, es regularla, puesto que se han 

dado abusos y lo que se busca es la estabilidad laboral, mejorar las prestaciones 

y una recaudación efectiva; pero no por ello se cambiará el hecho de que la 

empresa tiene que realizar la contratación directa de sus trabajadores. 

La diputada destacó que se está incluyendo en el dictamen el concepto de 

“actividades complementarias”, ello significa que si se requieren servicios 

adicionales pueden subcontratarse, considerando el padrón que autoriza ofrecer 

estos servicios. 

“Vamos a adeherir algunos párrafos para complementar el dictamen, para que 

posiblemente la semana que entra, martes o miércoles, lo tengamos en Mesa 

Directiva y posteriormente a la sesión general”, dijo la diputada de Morena. 

El presidente de la Comisión de Trabajo, Jesús Baldenebro, expuso que hay seis 

iniciativas más que han estado analizando. “Esperamos llegar a ese acuerdo, 

proteger los derechos de los trabajadores, sin violentar los derechos de los de 

enfrente”, sostuvo. 

 

Habrá observaciones del Ejecutivo 

 

Asimismo, el diputado Marco Antonio Andrade (Morena) añadió que participaron 

169 ponentes en el parlamento abierto, mismo que seguirá con la discusión, ya 

que “el Presidente tuvo un acercamiento con los empresarios y revisaron la 

posibilidad de abrir las mesas permanentes para seguir analizando esta 

iniciativa. Como diputados vamos a ver la posibilidad de hacer las modificaciones 

correspondientes”. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SRE: en diciembre puede empezar a aplicarse 

vacuna de Pfizer en México 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Alma e. Muñoz y Alonso Urrutia 

El gobierno de México confía en que en diciembre empiece el proceso de 

vacunación contra el Covid-19 con el biológico de Pfizer –que ha demostrado 

efectividad de más de 90 por ciento–, anticipó ayer el canciller Marcelo Ebrard. 

Aseguró que el titular de la Secretaría de Salud (Ssa), Jorge Alcocer, tiene listo 

su plan de vacunación, lo que es una muy buena noticia para México. Arrancará 

con una distancia muy breve respecto a Estados Unidos y Alemania, una vez 

que lo apruebe la Administración de Alimentos y Medicamentos estadunidense 

–estimado para el 10 de diciembre–, y entre cuatro o seis días después dé inicio 

la inmunización en el país vecino, precisó. 

Si todo sale como hemos previsto y la autoridad regulatoria considera que se 

puede aprobar en ambas naciones, México estará iniciando su proceso también 

en diciembre, afirmó Ebrard en la conferencia de prensa matutina. 

En tanto, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, aseguró que en la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 

Sanitarios (Cofepris) están “con un dispositivo especial para facilitar todo el 

proceso sin dilación… Deseamos fuertemente que en el caso de Pfizer y 

CanSino”, que han hecho la oferta de surtir al mercado mexicano, estén listas en 

diciembre, para que de inmediato sea pueda ser utilizada. 

Ayer mismo, la Cofepris recibió indicaciones para el proceso de vacunación, 

método de entrenamiento para personal de salud y la definición de las 

características del expediente requerido para México por parte de Pfizer. Y hoy 

la empresa, precisó el Ebrard, ingresará el expediente técnico a la instancia 

mexicana para el inicio de su análisis. 

Una vez que defina la planta que utilizará –ya sea en Estados Unidos o en 

Europa– transcurrirán cinco días hábiles para que llegue la vacuna a México. 

Detalló que el día uno se mandará vía aérea hacia México, para que llegue el 

día 3, aproximadamente; el día 4 es el proceso de desaduanización y ese mismo 

día o al siguiente se enviará a los centros de distribución para finalmente tenerla 

en el punto de inmunización que señale la Secretaría de Salud. 

Recordó que el portafolio de México incluye proyectos de vacuna de alta 

afectividad. Actualmente hay tres procesos de precompra con CanSino Biologics 

(35 millones de dosis), Pfizer (en un rango de 15.5 a 34.4 millones de dosis, 

según convenga el sector salud) y AstraZeneca (77.4 millones de dosis), la única 

sin fines de lucro. 

El antígeno para esta última se produce en Argentina, y con CanSino se 

desarrollan en México los estudios clínicos de la fase 3 –15 mil voluntarios en 20 



centros autorizados de 16 estados– y una vez que se cuente con autorización de 

emergencia, el biológico será enviado al país para llenado final y envasado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se votaría el viernes reforma al Poder Judicial 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Eduardo Ortega 

El pleno del Senado votará la reforma al Poder Judicial en su sesión del viernes 

próximo, dio a conocer el presidente de la Junta de Coordinación Política de la 

Cámara alta, Ricardo Monreal. 

Durante el parlamento abierto en la materia que se realizó en el Senado, el líder 

de la bancada mayoritaria de Morena previó, además, que las comisiones de 

Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos, que presiden Cristóbal Arias y 

Ana Lilia Rivera, respectivamente, aprobarán el dictamen este miércoles. 

“Y, entonces después, el jueves estaremos ingresando al pleno el proyecto de 

dictamen y el viernes queremos iniciar la discusión constitucional”, adelantó. 

Anticipó además que la semana entrante, el Senado discutirá la Ley Orgánica de 

la Fiscalía General de la República, tema que es impostergable –dijo– ante la 

creciente inseguridad pública y la reciente presencia del crimen organizado que 

no cede. 

“Tenemos que dotar al fiscal, o a la Fiscalía como institución, de instituciones y 

de reglas jurídicas más claras”, señaló. 

No obstante, el coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano, Dante 

Delgado, consideró que si bien tiene aspectos positivos, esta reforma es 

precipitada, parcial y facciosa, ya que lleva a un empoderamiento en la toma de 

decisiones de una sola persona, que es el presidente de la Corte. 

“Desde luego que aceptamos todo lo positivo de la reforma, estoy de acuerdo en 

que los tribunales unitarios pasen a ser colegiados, ojalá haya presupuesto para 

que esto se logre, pero son tantas las cosas que faltan que es claro que se está 



haciendo una reforma muy precipitada, parcial y, desde mi punto de vista, 

facciosa”, aseveró. 

El panista Damián Zepeda consideró, por otra parte, que una verdadera reforma 

de justicia debería mejorar el sistema de justicia en beneficio de los ciudadanos. 

En tanto, el hoy morenista Germán Martínez criticó que en el parlamento abierto 

sólo se haya invitado a los integrantes de la oficina del presidente de la Suprema 

Corte, Arturo Zaldívar, para discutir esta reforma. 

“Quiero dejar una nota de extrañeza, de inconformidad, porque parece esto un 

diálogo con la oficina del presidente de la Suprema Corte. (...) Perdón por decirlo, 

pero como dice López Obrador, mi pecho no es bodega”, soltó. 

Especialistas ven reforma incompleta y rezago en impartición de justicia 

Es necesario que el Senado emita el Código Nacional de Procedimientos Civiles 

y Familiares que tienen pendiente de aprobar desde hace más de dos años, el 

cual regularía el 66 por ciento de todos procesos judiciales del país, urgió el 

jurista Miguel Carbonell. 

Al participar en el segundo día de actividades del parlamento abierto en el 

Senado, el investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM 

consideró que, si bien la reforma al Poder Judicial debe ser aprobada por ser “un 

paso adelante”, es urgente impulsar también una reforma de la justicia local. 

“Hay muchísimos, millones de casos que no llegan a conocimiento del Poder 

Judicial de la Federación, que no llegan a plantearse a través del juicio de 

amparo, que no son objetos de controversias constitucionales o de acciones de 

inconstitucionalidad, pero que marcan la vida de millones de personas y eso tiene 

que ver con la justicia local”, consideró. 

Por otra parte, el catedrático de la Universidad Autónoma de Querétaro, Enrique 

Rabell, dijo que es necesario crear en la Corte una nueva sala especializada en 

materia constitucional, para desahogar su carga de trabajo. 

El jurista consideró que existe “un embudo” y un rezago histórico en el trabajo 

del Poder Judicial, lo cual tiene ver con la naturaleza de la impartición de justicia. 

Indicó que, de 7 mil asuntos de controversia, se recibieron 366 y se resolvieron 

29; y en acciones de inconstitucionalidad se recibieron 149, y se resolvieron 144, 

de 11 mil asuntos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Senadores cargan contra iniciativa del ministro 

Arturo Zaldívar sobre amparo directo 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Rolando Ramos 

Senadores de distintas fuerzas políticas que conforman el Senado de la 

República manifestaron su rechazo a una iniciativa del ministro presidente de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, respecto a que sea el 

titular de ese poder autónomo a quien se le otorgue la facultad de decidir en 

materia de amparo directo. 

Los senadores que manifestaron su oposición representan al Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), Acción Nacional (PAN), Revolucionario 

Institucional (PRI) y Movimiento Ciudadano (MC). 

En la segunda jornada virtual del Parlamento Abierto organizado por el Senado 

de la República, los senadores Germán Martínez, Damián Zepeda, Sylvana 

Beltrones y Dante Delgado criticaron la propuesta de reforma al artículo 107 

constitucional, objeto de la iniciativa que promueve el ministro Zaldívar. 

Dicho proyecto es promovido por la Suprema Corte y es respaldada por el 

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. El senado lo discutirá 

y eventualmente aprobará el jueves 26 de noviembre. 

Germán Martínez, michoacano expanista y ahora senador morenista, se 

inconformó por el hecho de haber invitado a participar a trabajadores de la 

presidencia de la Corte, quienes incluso lo hicieron los dos días. 

“No es un intercambio de la oficina del presidente de la Corte con los senadores, 

es un Parlamento Abierto, y yo espero que tampoco sea un mensaje de que 



saquemos a como dé lugar la iniciativa que se ha presentado’’, reprochó; “perdón 

por decirlo pero, como dice López Obrador, mi pecho no es bodega’’. 

Antes, durante la Mesa 3, reconoció que se hayan “hecho valoraciones muy 

importantes de los senadores’’, refiriéndose en específico a la de Dante como 

“pertinentísimas’’, con las que se dijo de acuerdo. 

Luego manifestó su preocupación por la adición que se pretende al recurso de 

revisión de los amparos directos para incluir en la Constitución que en contra del 

auto que desecha el recurso no procederá medio de impugnación alguna. 

“Ahí podemos estar en la frontera de la arbitrariedad’’, consideró. “Cerrar la 

puerta a que la Suprema Corte y dejarle la llave de la puerta a la Suprema Corte 

solo al presidente (de la Corte) no me parece que sea una buena idea, que 

además se contradice con otra idea que hay en la propuesta’’. 

El panista Zepeda consideró que la que se intenta aprobar no es una reforma 

integral al sistema de justicia, solo al poder Judicial, y que no es momento para 

debilitar las vías de impugnación de estados y municipios, en referencia a las 

controversias constitucionales. 

“Hay claramente una disputa entre el poder Ejecutivo federal y los órganos 

locales. Quitarles la posibilidad de ir a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

y pasarla a un tribunal secundario le quita relevancia y visibilidad. 

“Es incorrecto que un órgano administrativo asuma funciones jurisdiccionales y 

deje sin medio de defensa a jueces y magistrados’’, estableció. 

Delgado, coordinador de la bancada senatorial de MC, criticó el hecho de que la 

iniciativa se haya confeccionado “en cuatro paredes, escuchando a algunas 

personas internamente, pero no a jueces, magistrados y ministros de la Corte, y 

externamente (tampoco) a los colegios, barras de abogados e incluso litigantes’’. 

De ahí que, desde su visión, no se trata de “una reforma integral’’, sino de una 

“aparente’’. 

A propuesta tiene aspectos que agravan de manera sensible la vida institucional 

del país, dijo, sobre todo en momentos en que por la falta de atención del 

Ejecutivo federal se han creado instancias como la Alianza Federalista, integrada 

por gobernadores de oposición, ante la cerrazón presidencial. 

“En este momento pensar que las controversias constitucionales tienen que 

simplificarse, en el contexto que se vive en el país, evidentemente está fuera de 

la realidad’’. 

En su opinión, la reforma llevaría a un empoderamiento en la toma de decisiones 

en una sola persona, que es el presidente de la Corte; “eso no puede ni debe ser 

así. 

“No podemos permitir tribunales especiales, que se rompan los mecanismos 

históricos de asignación de competencias y atención de casos, para que se dé 

en la discrecionalidad una decisión de corte político jurisdiccional, como los 

casos en que se ha actuado de manera muy vergonzante en acciones incluso 

coercitivas contra jueces y magistrados que han actuado en un sentido contrario 

al interés del poder’’, resumió. 

Y advirtió en el sentido de que si no se hace una reforma constitucional profunda 

MC votará en contra de una “parcial, conculcadora de derechos, que otorga 

facultades constitucionales al Consejo de la Judicatura. 

“Se está haciendo una reforma precipitada, parcial y facciosa’’. 



Durante la Mesa 3, titulada Mecanismos de control constitucional, Miguel 

Carbonell Sánchez afirmó que si bien la pretendida reforma para y por el poder 

Judicial “va en la línea adecuada e histórica que se ha venido siguiendo’’, se 

debe empatar con el federalismo mexicano. 

El especialista integrante del Sistema Nacional de Investigadores planteó la 

necesidad de “hacer expreso el control de las omisiones, por medio de la figura 

de la controversia constitucional’’. 

El tema, explicó, es “absolutamente importante y, si así lo estiman los senadores, 

podría servir para enriquecer el dictamen. La consideración de empatar esta 

propuesta con el diseño del Estado federal’’. 

Participaron también, entre otros especialistas, Enrique Rabell, de la Universidad 

Autónoma de Querétaro; Fabiana Estrada, coordinadora general de asesores de 

la presidencia de la SCJN; José Manuel Alba, director del Instituto de la 

Judicatura Federal extensión Xalapa; Arturo Guerrero, secretario ejecutivo del 

pleno del Consejo de la Judicatura Federal; José Nader Kuri, abogado penalista, 

y Alejandro González, consejero de la Judicatura Federal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO y la IP se reunirán nuevamente el próximo 

lunes 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que acordó con 

representantes del sector empresarial revisar toda la iniciativa de reformas a la 

Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, que busca prohibir la 

subcontratación de personal (outsourcing). 

Detalló que, de la mano de funcionarios federales, se examinó el contenido y las 

razones del proyecto de ley, además de ser escuchados los puntos de vista de 

los representantes empresariales, por lo que se decidió establecer una sesión 

permanente. Se prevé que el próximo lunes se reúnan de nueva cuenta. 

“Bueno, ayer 24 de noviembre, se inició un proceso de consultas y de 

intercambio de opiniones entre las distintas dependencias del gobierno 

federal...fue un trabajo coordinado, conjunto de las instituciones. Pensamos va 

a llevar toda esta semana y tenemos de nuevo una reunión ya definitiva para el 

lunes en la noche. Se decidió estar en sesión permanente, como se dice en el 

lenguaje parlamentario, es un encuentro de todos los días para hacer una 

revisión”, expresó el presidente en conferencia de prensa matutina. 

López Obrador también destacó que tuvo un buen encuentro con los 

representantes de la industria privada y que ellos no tienen la intención de 

proteger a quienes abusan de la subcontratación. 

“Nosotros lo que queremos es que se proteja a los trabajadores, se los hicimos 

ver anoche, no queremos que con estrategias que se crearon durante el periodo 

neoliberal se deje sin prestaciones a los trabajadores (...) Se nos hace que eso 

no sólo es injusto, sino inmoral y así se los hicimos ver, y ellos están en un plan 

de que quieren ayudar, no están en contra de los trabajadores o de que haya 

justicia”, dijo desde Palacio Nacional. 

Indicó que los líderes empresariales mostraron preocupación por posibles 

sanciones discrecionales y autoritarias al no contratar de manera directa, 

permanente a trabajadores. “Les garantizamos que eso no va a suceder y se 

está dialogando y se va a llegar a un acuerdo”, aseveró. 

“Vamos a llegar al acuerdo que se proteja a los trabajadores, que no haya 

defraudación y que al mismo tiempo se den facilidades a las empresas”. 

Finalmente, López Obrador insistió que sí hay buen ambiente de diálogo con los 

representantes empresariales en el tema, al tiempo que ellos no tienen la 

intención de proteger a quienes abusan de este mecanismo. “Eso fue lo que se 

acordó y por eso se abre la posibilidad de revisar toda la iniciativa para convencer 

de que hace falta y, en el caso de que se tenga razón, hacer las modificaciones, 

o sea, tener capacidad para rectificar”. 
 
 
 



 

“No tengo nada que imputar a Peña”; Zebadúa 

acusa a gente incorruptible: Robles 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Arturo Páramo 

Rosario Robles, exsecretaria de Desarrollo Social, aseguró que, como testigo 

colaborador ante la Fiscalía General de la República (FGR), no ratificará las 

acusaciones en contra del expresidente Enrique Peña Nieto y Miguel Ángel 

Osorio Chong, extitular de la Secretaría de Gobernación (Segob), por presuntos 

actos de corrupción y cohecho. 

En una llamada a Ciro Gómez Leyva, dada a conocer en Imagen Noticias, la 

exfuncionaria aseguró que, en su denuncia, Emilio Zebadúa, exoficial mayor en 

las secretarías de Desarrollo Social y de Desarrollo Territorial y Urbano cuando 

ella encabezó esas dependencias, “está acusando a gente incorruptible. 

Callarme sería avalar una gran injusticia”. 

Robles se comunicó con Gómez Leyva desde el penal de Santa Martha, en la 

Ciudad de México. 

Previamente, la defensa de la exsecretaria había asegurado que ésta aportaría 

elementos para demostrar que el excanciller Luis Videgaray ordenó canalizar 



recursos públicos a campañas electorales del PRI. Más tarde, en un mensaje en 

Twitter, Robles pareció desestimar los dichos, al afirmar que se han hecho 

declaraciones que no han sido acordadas con ella. 

La extitular de la Sedatu llamó a Imagen Noticias y pidió que se hiciera público 

que no acusará al expresidente ni al exsecretario de Gobernación. 

A través de una llamada telefónica, la exsecretaria de Desarrollo Agrario, Urbano 

y Territorial, Rosario Robles, aseguró que en su decisión de ser testigo 

colaborador no imputará por delito alguno al expresidente Enrique Peña Nieto ni 

al exsecretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. 

La noche de ayer, Ciro Gómez Leyva, para Imagen Noticias, informó que por la 

mañana recibió una llamada de Rosario Robles, quien le autorizó que hiciera 

público que no ratificará las acusaciones en contra de Peña Nieto y Osorio Chong 

por presuntos actos de corrupción y cohecho hechas por Emilio Zebadúa. 

“Esta mañana me llamó Rosario Robles y me autorizó para decir las siguientes 

frases: ‘No tengo nada que imputar o qué acusar al expresidente Enrique Peña 

Nieto ni al exsecretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong’. ‘Hablaré porque 

veo en la denuncia de (Emilio) Zebadúa cómo está acusando a gente 

incorruptible. Callarme sería avalar una gran injusticia”, expuso Gómez Leyva al 

arranque del noticiero. 

Gómez Leyva señaló que Robles se comunicó telefónicamente con él desde la 

cárcel de Santa Martha, en la Ciudad de México, donde se encuentra recluida, 

para establecer su postura ante las declaraciones de Emilio Zebadúa, exoficial 

mayor en las secretarías de Desarrollo Social y de Desarrollo Territorial y Urbano 

cuando ella encabezó esas dependencias. 

Robles anunció a través de su abogado y más tarde a través de cuenta de 

Twitter, que se apegaría a la figura de testigo colaborador ante la Fiscalía 

General de la República para hablar sobre los presuntos actos de corrupción y 

cohecho de que se acusan a Peña Nieto, Osorio Chong y Luis Videgaray, entre 

otros. 

“He decidido acogerme a la figura de testigo colaborador. Por el momento es lo 

único que puedo informar. Se han hecho declaraciones que no han sido 

acordadas conmigo. He instruido a mis abogados atenerse al procedimiento 

judicial. Lo que sí debo decir es que hablaré con la verdad” 

Gómez Leyva difundió que Rosario Robles también estableció lo siguiente: 

“Pensé muy bien mi decisión de buscar ser testigo colaborador, esto no fue un 

acto de desesperación ni de improvisación”. 

La exfuncionaria concluyó diciendo que: “Sé a lo que me estoy enfrentando y 

puedo imaginar cómo sería mi vida después de esto, pero no podía quedarme 

sola, pagando por cosas que no hice y viendo cómo, con mentiras, se destruye 

a gente inocente”, dio a conocer Gómez Leyva. 

Epigmenio Mendieta, abogado de Robles, estableció que será la exfuncionaria 

la que ratifique en el futuro cómo ha sido el proceso de abandono de parte de 

excompañeros del gabinete presidencial que ha vivido en los últimos meses. 

“Es ella misma quien podrá decir en su momento quién la abandonó y de quién 

esperaba solidaridad, pero lo cierto es que ninguno de los nombres que acabas 

de mencionar tuvieron un acercamiento o ni siquiera una llamada de la que 



comunicar aquel ‘no te preocupes, Rosario’”, puntualizó el abogado en una 

llamada telefónica con Gómez Leyva. 

Cabe destacar que el tuit de Robles pareció desestimar las declaraciones que 

realizó por la mañana su abogado Sergio Arturo Ramírez, en el sentido que se 

aportarían los elementos testimoniales para demostrar que fue Luis Videgaray 

en su papel de coordinador de la campaña política, más tarde como secretario 

de Hacienda y posteriormente de Relaciones Exteriores, quien giró instrucciones 

para canalizar recursos públicos a las campañas electorales de 2012, 2015 y la 

presidencial de 2018, cuyo abanderado del PRI fue José Antonio Meade, así 

como la del Estado de México, en 2017. 

“Después de hablar con la maestra Rosario Robles se llegó a la determinación 

que vamos a utilizar el criterio de oportunidad que ofrece la FGR, ahorita vamos 

a entrar a hacer el planteamiento con la Unidad de Inteligencia Financiera y la 

FGR para llegar a Luis Videgaray Caso”. 

Por su parte, el PRI se deslindó ayer de “cualquier hecho ilícito que involucre a 

funcionarios públicos”; además, rechazó que sus campañas electorales en los 

años 2012, 2015 y 2018 hayan utilizado “recursos ilegales provenientes de 

alguna actividad ilícita” y expresó su disposición a colaborar con la FGR. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Entregan en Palacio Nacional 18 mil firmas para 

exigir alto a feminicidios 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Jessica Xantomila, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

En vísperas del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 

Mujer, que se conmemora hoy, madres de víctimas de feminicidio entregaron al 

presidente Andrés Manuel López Obrador una carta con 18 mil firmas para exigir 

justicia y alto a los asesinatos de mujeres. 

La misiva fue entregada por la periodista Soledad Jarquín, madre de María del 

Sol, asesinada en junio de 2018 en Oaxaca. En la conferencia matutina del jefe 

del Ejecutivo, con voz entre cortada y visiblemente afectada narró que a la fecha 

siguen detenidas las investigaciones sobre la muerte de su hija. El Presidente 

instruyó a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, atender la 

denuncia. 

El mandatario anunció que hoy Sánchez Cordero presentará un informe general 

sobre la violencia contra las mujeres y también por el caso de María del Sol. En 

todo lo que nosotros podamos apoyar lo vamos a hacer por convicción, le dijo a 

Jarquín. 

Ésta expuso que cuenta con seis carpetas de investigación, algunas por delito 

electoral y feminicidio, pero todas han sido pasadas por la corrupción, la 

impunidad, la omisión del gobierno de Oaxaca, porque estoy peleando contra 

priístas. 

Agregó que su hija fue asesinada en un contexto electoral en el que usted 

(Presidente) ganó, por cierto, pero en Oaxaca no nos está respondiendo. Añadió 



que pidió a la Fiscalía General de la República (FGR) que atrajera el caso por 

ser su hija fotoperiodista y la situación en la que fue asesinada, con armas de 

alto poder. 

Las otras madres de víctimas de feminicidio, entre ellas Irinea Buendía y Araceli 

Osorio, que junto con Jarquín y el Observatorio Ciudadano Nacional de 

Feminicidio entregaron las firmas, aguardaron fuera de Palacio Nacional, donde 

demandaron al Presidente y a la FGR garantías de acceso a la justicia. 

Las familias seguimos esperando justicia, mientras los asesinos de nuestras 

hijas son cubiertos con el velo de la impunidad, destacaron. En este 2020, 

añadieron, han sido asesinadas 2 mil 874 mujeres y niñas, y sólo 724 se están 

investigando como feminicidio. Cada día al menos 10 hombres truncan un 

proyecto de vida debido a su machismo y a su misoginia. 

Por otro lado, colectivas feministas se manifestaron ante instalaciones de la 

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México en respaldo a las 13 jóvenes 

citadas a declarar por acusaciones de robo y daño a propiedad ajena y a 

inmuebles. Las manifestantes, que forman parte de Resistencia Radical, Bloque 

Negro y Obsidiana, entre otras, calificaron esta acción de cacería de brujas. Las 

autoridades muestran su juego criminalizando a quien proteste y se manifieste, 

aseguraron. 

En el contexto del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 

Mujer, organizaciones feministas convocaron hoy a una movilización en diversos 

estados del país. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU está de regreso, dice Biden al presentar a su 

secretario de Estado 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. Estados Unidos está de regreso, fue la consigna del presidente 

electo Joe Biden al presentar a su equipo de política exterior, anunciando así lo 

que llaman el liderazgo estadunidense en el mundo después de cuatro años de 

políticas de aislamiento y unilateralismo promovido por el gobierno de Donald 

Trump. 

Al presentar a su equipo de política exterior y seguridad nacional, Biden declaró 

que ellos restaurarán el liderazgo global y moral del país. Es un equipo que 

refleja que Estados Unidos ha regresado listo para liderar al mundo, no para 

alejarse de él. 

A la cabeza de esa misión está Antony Blinken, designado próximo secretario de 

Estado, con amplia experiencia en política exterior tras desempeñar diversos 

puestos de alto rango en el Departamento de Estado, la Casa Blanca y el 

Senado, y uno de los consejeros más cercanos de Biden durante más de 20 

años. Además, es rockero (https://open.spotify.com/artist 

/5ZWgy4Riyzr0QtvcIKiZmF?si=VeiO nJNiQ-aJEgpRpX0txA). 

Esa larga experiencia está repleta de declaraciones y decisiones que revelan a 

Blinken como un firme creyente en la doctrina de Estados Unidos como poder 

indispensable en el mundo. 

Blinken y sus aliados creen que Rusia y China son los principales adversarios 

geopolíticos, y que se requiere una mezcla de diplomacia activa y disuasión 



militar para una política exterior efectiva, según escribió junto con Robert Kagan, 

intelectual neoconservador, para Brookings Institution a principios de 2019. 

Blinken y Kagan escribieron que el presidente que gane en 2020 “enfrentará un 

mundo cada vez más peligroso que se parece más a los años 30… con 

populistas, nacionalistas y demagogos surgiendo, poderes autocráticos 

fortalecidos y cada vez más agresivos… y la democracia bajo sitio y vulnerable 

a la manipulación extranjera. 

“El mundo no se gobierna a sí mismo. Si Estados Unidos abdica su papel de 

liderazgo en dar forma a las reglas e instituciones –y movilizar a otros a 

defenderlos– una de dos cosas sucederán: algún otro poder o poderes entrarán 

y moverán al mundo en maneras que avanzan sus intereses y valores, no los 

nuestros. O, más probable, el mundo descenderá al caos y al conflicto y la selva 

nos abrumará, tal como fue en los 30” (https://www.brookings.edu/blog/order -

from-chaos/2019/01/04/america- first-is-only-making-the-world-worse- heres-a-

better-approach/). 

Blinken dijo recientemente que hay una división en el mundo entre las 

tecnodemocracias y las tecnoautocracias, y que la disputa es clave para la 

dirección del mundo. 

En el pasado, Blinken no se ha enfocado particularmente en asuntos 

latinoamericanos, y durante su estancia en el gobierno de Barack Obama 

defendió la política oficial del uso de sanciones contra el gobierno de Nicolás 

Maduro y la promoción de una solución pacífica en Venezuela a través de un 

diálogo significativo y finalmente elecciones libres. 

En el caso de Cuba, se supone que apoyará la posición de su jefe de volver al 

deshielo de la relación bilateral que se dio con Obama, sin dejar de expresar la 

preocupación por la represión en ese país. No ha sido un actor público en la 

relación bilateral con México, aunque visitó la Ciudad de México como 

subsecretario de Estado en abril de 2015, donde participó en reuniones con 

contrapartes en el gobierno federal, agrupaciones civiles y estudiantes. 

Blinken es considerado por críticos, como el analista y periodista Robert Wright, 

editor en The New Republic y fundador de @Nonzeronews, un intervencionista 

liberal, recordando que asesoró a Biden cuando emitió su voto a favor de la 

guerra contra Irak, algo que no ha reconocido como una invasión ilegal, y 

favoreció la política desastrosa hacia Siria, quejándose de que no se enviaron 

aún más fuerzas militares. Blinken apoya aplicar el derecho internacional a 

adversarios, pero tiene poco tiempo para límites legales cuando podrían 

restringir el comportamiento estadunidense, sostiene Wright. Como ejemplo, 

señala que Blinken consideró la invasión a Panamá y la extradición del 

presidente Manuel Noriega como un uso razonable de fuerza sin reconocer que 

fue una violación al derecho internacional. 

Vale señalar que Blinken, la nueva jefa de inteligencia Avril Haines, el nuevo 

asesor de Seguridad Nacional Jake Sullivan, y por supuesto John Kerry, 

nombrado enviado especial para cambio climático y ex secretario de Estado, 

como otros que están por ser nombrados, estaban en el gobierno de Obama y 

apoyaron sus estrategias bélicas. Éstas incluyeron los asesinatos de precisión 

con el uso de drones en varios países, así como los bombardeos y otras 

operaciones militares en por lo menos siete países musulmanes; en 2016, el 



asedio estadunidense a esas naciones llegó a un promedio de 72 bombas por 

día, según un informe del Consejo de Relaciones Exteriores. 

Mientras esperaba la oportunidad para regresar al gobierno con los demócratas, 

Blinken y otros colegas, incluida la ex subsecretaria de Defensa para Política 

Michele Flournoy, quien ahora está en la lista de favoritos para ser nombrada 

como próxima secretaria de Defensa, cofundaron una consultoría privada 

llamada WestExec, cuyo negocio era ayudar a empresas de alta tecnología de 

Silicon Valley a navegar Washington para obtener contratos militares del 

Pentágono y para asesorar a empresas sobre riesgos geopolíticos. Según 

explicó Flournoy a The Intercept en 2018, el objetivo era juntar la seguridad 

nacional y las empresas de ciberseguridad. 

El otro integrante del equipo presentado ayer es Alejandro Mayorkas quien será, 

una vez rectificado por el Senado con los otros, secretario de Seguridad Interna, 

el primer inmigrante y latino en ese cargo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Entregan en Jala 190 documentos agrarios 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Francisco Javier Nieves Aguilar 

Nayarit, Jala. - Casi 200 beneficiarios provenientes de toda la geografía de Jala 

acudieron este martes al auditorio Arturo Valdez Zúñiga en la presidencia 

municipal a fin de recibir sus documentos agrarios que les brindan certeza 

jurídica a sus parcelas.  

Ante la presenciia de la titular del Registro Agrario Nacional en Nayarit (RAN), 

Alba Cristal Espinoza, así como por el ingeniero Francisco Mendoza Piedra, de 

la Procuraduría Agraria del estado, el presidente Carlos Carrillo encabezó este 

importante acto que se efectuó en dos estapas a fin de evitar contagios por la 

COVID-19. 

La primera fase inició a las 10:00 de la mañana con la entrega de documentos 

agrarios a integrantes de la Comunidad Indígena de Jomulco, en tanto que la 

segunda de ella inició a las 12:00 del mediodía haciendo entrega a beneficiarios 

de Jala, Coapan, Santa Fe y algunas comunidades de la Meseta de Juanacatlán. 

En total fueron alrededor de 190 documentos agrarios que se entregaron ayer 

en este municipio, “en un acto de justicia y de congruencia histórica con el origen 

de nuestras instituciones”, como lo señaló el alcalde en su mensaje. 

Y fue precisamente a él a quien le correspondió dar la bienvenida a los 

asistentes, aprovechando el momento para agradecer a los representantes del 

RAN y de la Procuraduría Agraria su voluntad y disposición por hacer llegar de 

manera gratuita y hasta su municipio, los documentos agrarios que les otorga 

certeza jurídica. 

Así mismo felicitó a los beneficiarios, quienes con esto se ahorran tiempo y 

dinero; aunque lo más importante fue el hecho de ayudarlos a tener sus 



documentos sin correr los riesgos que pudieran generarse con su traslado a la 

ciudad de Tepic. 

“Sin duda alguna con estas acciones se cumple una solicitud de atender 

directamente desde el territorio y sin intermediarios, a las familias del campo y 

mantener un compromiso permanente con los ejidatarios”, fueron las palabras 

finales del presidente. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se opone comisariado del Ejido Chetumal a 

asamblea para renovar la mesa directiva por 

temor a contagios de COVID-19 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Rafael Briceño 

Quintana Roo, Chetumal. - El presidente del comisariado del ejido Chetumal, 

Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez se pronunció contra la decisión de la 

Procuraduría Agraria en Quintana Roo de realizar asamblea ejidal el 29 de 

noviembre para renovar la mesa directiva, ya que se pone en riesgo la salud de 

sus integrantes, pues el 60 por ciento se trata de personas de la tercera edad 

vulnerables al covid-19. 

Lamentó que la instancia Federal ceda a las pretensiones de un grupo 

minoritario, aún cuando hay un acuerdo del Consejo Nacional de Salud y del 

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador de una prórroga hasta 

el 30 de diciembre para renovar las mesas directivas de organizaciones 

sindicales y agrupaciones, y conocer la evolución de la enfermedad.  

En conferencia de prensa, Godoy Álvarez afirmó que la mayoría de los ejidatarios 

han manifestado su rechazo a la intención de la Procuraduría Agraria de que se 

realice la asamblea, ya que temen por su salud ante una reunión masiva que 

pudiera ocasionar la propagación de la enfermedad.  



Explicó que el 60 por ciento de los 100 ejidatarios son personas de la tercera 

edad “y la Procuraduría Agraria no ha considerado la aplicación de criterios para 

la celebración de asambleas frente a la contingencia sanitaria”. 

Cabe señalar que la mesa directiva del ejido Chetumal debió renovarse el 

pasado 28 de mayo, sin embargo, la pandemia ocasionó que se suspendiera 

todo acto masivo en un intento por evitar la propagación del covid-19. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Comisariado del ejido #Chetumal pide que 

cambio de directiva sea en semáforo verde 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo, Chetumal. - La Presidencia del Comisariado del Ejido Chetumal, 

rechazó la solicitud de la Procuraduría Agraria en Quintana Roo de que esta 

celebre una asamblea de carácter electivo el próximo 29 de noviembre y con ello 

se lleve a cabo la renovación de comité directivo, al considerar que se pone en 

riesgo la salud de los ejidatarios que en su mayoría son de la tercera edad. 

Lo triste que hay un grupo de ejidatarios sin pensar en sus compañeros están 

tomando la iniciativa de pedir la asamblea que es cierto que por ley se les 

permite, pero ahora las condicionantes de salud son otras 

El presidente del Comisariado, Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, explicó 

que a solicitud de un grupo de ejidatarios la autoridad agraria les ordenó que 

realicen esta asamblea para su cambio, no obstante, consideró que al estar en 

una crisis de salud publica por la pandemia de covid-19 sería una 

irresponsabilidad realizar esta asamblea en razón a que el 70 por ciento de los 

110 ejidatarios son mayores de edad y población de riesgo. 

Mas del 60 al 70 por ciento son de la tercera edad en su mayoría y la verdad a 

parte de eso solo 23 ejidatarios están pidiendo esto, los demás si están de 

acuerdo que se haga pero que se haga de una manera cuando el semáforo este 

verde. 

Reconoció que desde el 28 de mayo concluyó su periodo, aunque aclaró no 

pretende permanecer en el cargo, no obstante, resaltó que se debe dar prioridad 



a la salud y que este proceso de renovación pudiera darse cuando el semáforo 

sanitario marque en color verde. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por Covid-19, rechazan una asamblea electiva en 

el ejido Chetumal 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo, Chetumal. - La Procuraduría Agraria en Quintana Roo pone en 

riesgo al 60 por ciento de los integrantes del Ejido Chetumal, ya que, a petición 

de un grupo minoritario, quiere que se realice una asamblea el próximo 29 de 

noviembre, todo con la finalidad de elegir al nuevo dirigente del grupo agrario. 

Ante eso, el presidente del Comisariado, Cuahutémoc de Juárez Godoy Álvarez, 

consideró es un acto irresponsable dado que se pone en riesgo la salud de los 

comuneros ante la pandemia de covid-19. 

Por tanto, la propuesta de realizar una asamblea fue rechazado por la mayoría 

de los ejidatarios, quienes temen por su salud, ya que en una concentración 

masiva pueden contagiarse de coronavirus. 

Godoy Álvarez externó que la inconformidad de la mayoría va en razón a que 

sus compañeros que exigen la celebración de dicha asamblea electiva, tampoco 

están tomando en cuenta a quienes conforman los grupos de riesgo, de acuerdo 

con lo estipulado por las autoridades de salud. 

Indicó que, de un padrón de 110 ejidatarios que conforman dicho núcleo, el 60 

por ciento son personas de la tercera edad, por tanto, consideró que la 

Procuraduría Agraria, no ha considerado esos criterios para la celebración de 

asambleas ante la contingencia sanitaria. 



Cabe señalar que el actual Comisariado del Ejido Chetumal, debió renovarse el 

pasado 28 de mayo, tras fenecer su periodo de tres años; lo cual se ha visto 

retrasado por los efectos de la pandemia. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México: Dos visiones opuestas para el Lago de 

Texcoco 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Ángel Huerta 

El 25 de Agosto del 2020, el gobierno federal presentó el proyecto de Parque 

Ecológico del Lago de Texcoco (PELT) en el lugar donde se construía el Nuevo 

Aeropuerto de la Ciudad de México, el cual fue cancelado tras los resultados de 

una controvertida encuesta popular. 

En entrevista para Avispa Midia, María Trinidad Romero Velásquez, integrante 

del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador Atenco (FPDT) 

nos comenta: 

“Se llevó a cabo una consulta donde decidimos participar porqué dijimos con 

nosotros o sin nosotros van a hacer lo que quieran, entonces creemos que 

siempre tiene que ser con nosotros y si queremos que sea con nosotros tenemos 

que participar y fue así como logramos que se cancelara el proyecto del 

aeropuerto.” 

“Sin embargo no se cancelaron todas las obras, tenemos una autopista que 

atraviesa todos nuestros ejidos que es parte del proyecto del aeropuerto, no 

puede ser, no puede estar aislado de un megaproyecto que pensaban hacer esa 

autopista y bueno también la venta ilegal de las tierras, eso pone en riesgo 

nuestro territorio”, puntualiza María Trinidad. 

 

 

 



El proyecto oficial 

 

El PELT abarcará 12 mil 300 hectáreas y constará de tres ejes: protección 

ambiental para la zona, apertura para eventos públicos y acciones para uso 

público permanente. El proyecto gubernamental cuenta con un presupuesto de 

17 mil 713 millones de pesos, además de un costo aproximado de operación y 

mantenimiento que se estima en 1,630 millones de pesos anuales y será 

administrado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), a cargo del 

arquitecto Iñaki Echeverría. 

Parte de las acciones del PELT serán “recuperar lagunas y humedales con 

acceso público, como el Lago Nabor Carrillo, la Ciénega de San Juan y las 

lagunas de Xalapango, Texcoco Norte y Recreativa”. Asimismo, habrá cuerpos 

de agua para regulación hidrológica, drenes y canales. “Para ello está en 

desarrollo un proceso de licitación que permitirá restaurar 900 hectáreas del 

Lago Nabor Carrillo”, fue el mensaje oficial mediante conferencia de prensa del 

pasado agosto. 

El PELT inició su desarrollo con Nabor Carrillo en la década de los sesenta, con 

la intención de crear un mejor balance hidrológico para el Valle de México y 

mitigar riesgos ambientales provocados por su paulatina desecación. 

Para implementar el PELT y el Plan Director de Desarrollo Agropecuario y 

Forestal de la Zona de Mitigación en los Municipios de Atenco y Texcoco, Estado 

de México (PDAFAT) se necesita la construcción de una Planta de Tratamiento 

de Aguas Residuales denominada El Caracol (PTAR El Caracol), que permitiría 

dotar de agua tratada a los dos proyectos, y que es necesaria para que todo lo 

anterior pueda llevarse a cabo. 

El PTAR El Caracol tiene un costo de casi 19 mil millones de pesos y parte de 

este dinero se estima que se utilizaría para la compra de predios. Se trata de 

2,500 hectáreas al oriente de la Zona Federal del Lago de Texcoco y se busca 

modificar su régimen de tenencia de la tierra de propiedad ejidal a propiedad 

federal, con el pretexto de evitar la mancha urbana de la Zona Metropolitana del 

Valle de México (ZMVM). Para su operación y mantenimiento se estiman 

recursos en 56.3 millones de pesos anuales y para los dos primeros años el costo 

de operación se calcula en 237 millones de pesos. 

 

Compra de tierras 

 

De acuerdo documentos de Conagua dentro del Plan Lago de Texcoco, se 

prospecta la Zona de Mitigación y Rescate Ecológico (ZMRE) en los terrenos 

aledaños a la Zona Federal del Lago de Texcoco (ZFLT). “Esta zona de 

mitigación tiene el propósito de mejorar la calidad de vida de la población que 

habita la región oriente de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México”. 

En el documento reconoce la problemática de la adquisición de los terrenos y 

destaca toda una serie de beneficios del proyecto como por ejemplo que: 

“reduciría las afectaciones a la salud y aumentaría la proporción de áreas verdes 

por habitante. La primera acción sería la adquisición de predios. De aquí se 

derivarían el diseño y la ejecución del rescate de suelos y la instalación de 

sistemas de riego. La ZMRE constaría de la siguiente infraestructura: Vialidades 



de acceso y operación, instalación de sistemas de riego y sistema de drenaje.” 

“Dicha infraestructura se construiría en la región oriente de la ZMCM (en la 

porción norte y oriente de la ZFLT, principalmente en los municipios de Texcoco 

y Ecatepec, en el Estado de México. En los argumentos del proyecto se 

considera que la ZMRE propiciaría la mitigación de partículas suspendidas y 

beneficiaría al ordenamiento territorial. Sin embargo, el problema principal para 

llevar a cabo esta acción es la adquisición de los terrenos”, señala el documento. 

 

Corrupción 

 

Luego de 14 años de que un grupo al servicio del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) retuviera cargos comunitarios, desde donde promovió la venta 

ilegal de tierras en San Salvador y violento a las personas que no querían el 

aeropuerto, el pasado 27 de septiembre se llevaron a cabo elecciones para 

nombrar al comisariado ejidal. 

Respecto a este suceso, Adela Romero Núñez ejidataria, quien actualmente 

representan al ejido de San Salvador Atenco nos comenta: “tenemos la misma 

afectación, las mismas tierras, los mismos ejidatarios afectados, que fuimos 

despojados porque sabemos que fue ilegal la supuesta compra de los ejidos de 

Atenco, todo lo hicieron en contubernio con la Procuraduría Agraria, el Tribunal 

Agrario y el Registro Agrario Nacional, todos estuvieron por la corrupción, no hay 

otro término que podamos manejar más que la corrupción”. 

Entre las actividades de los anteriores representantes  que fueron denunciadas 

se encuentran la venta ilegal de aguas y el constante terror que infunde este 

grupo de choque. Ante ello y el hartazgo de las personas de Atenco fue que los 

ejidatarios integrantes del FPDT lograron ser una opción confiable y ganar el 

comisariado. 

“La sorpresa que nos llevamos al recibir es que no hay ningún documento en el 

que se pueda darle un informe a nuestros representados, los salientes no dejan 

ningún documento de su actuar entonces nos vemos con las manos atadas”, 

enfatizó Adela Romero sobre el reciengte cambio de autoridades. 

“Claro que no tenemos ningún escrito, ningún informe, pero si tenemos el 

caminar del frente de pueblos, ellos nunca desistieron y nadaron contra corriente, 

en contra de todo lo actuado de los salientes, de Ruiz Mendez y Santiago 

Alejandro, nunca desistimos como frente de pueblos, se hicieron las denuncias 

correspondientes, en resumen es para recuperar el territorio, como comisariados 

actuales estamos en el proceso de rescatar toda esa información por que por ley 

la deben de dejar”, concluye Romero. 

 

Manos a la Cuenca 

 

Un día después del anuncio del proyecto del parque ecológico gubernamental, 

integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador 

Atenco se pronunciaron al respectopues llamaron a “crear un Área de Protección 

de la Vida que recupere la vocación original del Lago de Texcoco.” 

“El Parque Ecológico del Lago de Texcoco (PELT), anunciado por el gobierno 

federal, no garantiza la conservación integral de la cuenca de México en términos 



ecológicos y bioculturales ni recoge la propuesta e inquietudes de los pueblos. 

Además, abre la puerta a la urbanización del último cinturón de protección natural 

de la región. Los pueblos organizados de la Ribera del Lago de Texcoco 

llamamos a autoridades a retomar nuestra propuesta #ManosALaCuenca, la cual 

contempla la declaración de un Área Natural Protegida gestionada por las 

comunidades”, se lee en un comunicado publicado el 26 de Agosto del 2020.    

Más tarde, el 12 de Octubre del 2020 se presentó en el Museo de Culturas 

Populares el proyecto Manos a la Cuenca, una iniciativa integral y 

multidisciplinaria, respaldada por académicos y habitantes del Lago de Texcoco. 

“Luego de más de dos años de diálogo, el nuevo gobierno tiene una oportunidad 

emanada de su mandato popular. Desde ahí les preguntamos: ¿van a repetir el 

mismo modelo de las anteriores administraciones? ¿Van a ignorar a quienes han 

defendido este lugar? Y especialmente: ¿qué les importa más, la vida o el dinero 

y la especulación?”, cuestionaron integrantes del FPDT en la conferencia de 

prensa. 

Además, le recordaron al gobierno federal que desde inicios de la lucha contra 

el aeropuerto han señalado las afectaciones: “Hace casi 19 años les advertimos 

sobre los efectos que los planes urbanizadores traerían a la cuenca: 

calentamiento global, desabasto de alimentos, falta de agua, un aire irrespirable. 

Los planes que tienen sobre el territorio como el actual Parque Ecológico se 

quedan muy cortos para resolver estos problemas y las necesidades más 

apremiantes de la cuenca”.  

María Trinidad apunta también que “en esta etapa de lucha, decimos nueva 

etapa, sin embargo, acabamos de cumplir 19 años, el 22 de Octubre del mes 

pasado. 19 años de lucha, para nosotros cada etapa ha sido muy importante fue 

definitiva haber logrado tirar un decreto expropiatorio presidencial. No somos 

partidistas, si hay una posibilidad de acercarse a este gobierno y dialogar yo creo 

que lo estamos haciendo, pero sobre todo por qué él ha dicho que es el gobierno 

del pueblo, que es primero el pueblo y luego el pueblo, entonces, tiene que ver 

que el aeropuerto es parte de la corrupción, la autopista es parte de la 

corrupción”, argumenta Doña Trini, como también se le conoce a la defensora 

en Atenco. Ante el proyecto de PELT los integrantes del FPDT señalan: 

“Que si realmente va a haber una transformación, esa debe partir de la existencia 

real no de un aeropuerto ni de un parque, sino del Lago de Texcoco. 2. Exigimos 

que devuelvan las tierras de los pueblos afectados por el aeropuerto y que cese 

la compra, el despojo y la privatización de la tierra para detener así la división y 

violencia en la región. 3. Planteamos una declaratoria de Área Natural Protegida 

con manejo comunitario para que cumpla la función de un Área de protección de 

la vida. 4. Exigimos la cancelación de los proyectos mineros, urbanistas, 

carreteros y de desecación, además de restaurar los territorios afectados en los 

últimos años.”  

Para saber más del proyecto Manos a la Cuenca, Cesar del Valle, integrante del 

equipo que impulsa el proyecto señala: “Texcoco es una región una región que 

fue impactada por el megaproyecto del aeropuerto y que desgraciadamente a su 

cancelación, después de dos años, los problemas ecológicos, económicos 

políticos, sociales, culturales incluso siguen persistiendo. El proyecto Manos a la 

cuenca busca del algún modo entre otras cosas la restauración y el 



fortalecimiento de estos propios procesos naturales, sociales y culturales que 

permitan recomponer el tejido social que se dañó por lo menos seis años con la 

construcción o reactivación del aeropuerto.” 

Dentro de este proyecto hay diferentes áreas, continua Del Valle: “Están la parte 

de ecología, la parte de salud, política economía, agricultura. Una de las áreas 

más importantes de la zona lacustre es la región que está en la rivera de esta 

zona y es el área que tiene esta vocación de agricultura. Esta vocación de 

agricultura, lo que permite es el sostenimiento de una serie de actividades 

posteriores al trabajo que se realiza dentro del campo. Desgraciadamente se ha 

ido perdiendo de manera intencionada por parte del gobierno y lo que nosotros 

estamos buscando con este proyecto es fortalecer esos procesos campesinos 

que le permiten a la gente pues seguir teniendo no solo alimentos, sino seguir 

conservando un modo de vida con tranquilidad, con paz, con libertad, con una 

cultura que les permite una identidad”. 

Compañeras y compañeros del FPDT actualmente continúan en mesas de 

negociación con diversos funcionarios federales para discutir la posibilidad de 

que parte de este proyecto de Manos a la Cuenca pueda ser tomado en cuenta. 

La devolución de las tierras, la cancelación de la autopista que amenaza los 

ejidos, así como la casa de la señora Nieves son temas urgentes, pero al parecer 

no para el gobierno federal, quien ha retomado un proyecto que apunta a la 

continuación de la especulación inmobiliaria, la privatización del agua y el 

negocio con grandes empresas, dejando de lado a los pueblos. 

Aun así, el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador Atenco 

continuará su lucha, y como dice Trinidad “la lucha sigue hasta donde el cuerpo 

aguante”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Realizan Taller de Formación de Formadores 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Redacción 

Con el objetivo de presentar la metodología para realizar los diagnósticos 

comunitarios en las localidades donde tiene incidencia directa o próxima la ruta 

del Tren Maya, se llevó a cabo el Taller de Formación de Formadores para 

trabajo comunitario de dicho proyecto, con la participación de investigadores y 

estudiantes de la Universidad Autónoma de Campeche (UAC). 

El enlace institucional UAC-Tren Maya y el director del Centro de Estudios de 

Desarrollo Sustentable y Aprovechamiento de la Vida Silvestre (CEDESU), 

Demian Hinojosa Garro, inauguró este primer taller presencial que se realiza en 

la Península de Yucatán con las Instituciones públicas de educación superior. 

El evento fue realizado por la Subsecretaria de Educación Superior de la 

Secretaría de Educación Pública (SEP) en colaboración con el CEDESU y con 

el apoyo del Fondo Nacional de Turismo (FONATUR) y las dependencias 

federales de Procuraduría Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN), 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), Instituto Nacional de 

Pueblos indígenas (INPI) y Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(SEMARNAT). 

En la inauguración participaron Alejandra Meza Velarde, Morelos Madrigal 

Lachino, se la SEP; Liliana López Cruz, de CONACYT y Alejandro Luévano 

Pérez de la Vocería de la Presidencia de la Republica, así como personal del 

tramo dos de FONATUR. 

El taller tuvo una duración de ocho horas, con la destacada participación de tres 

profesores investigadores del CEDESU, dos profesores investigadores de la 

Facultad de ingeniería y siete estudiantes de las Facultades de Ciencias 

Químico-biológicas y de Ingeniería. De igual forma, participaron un docente y 

siete estudiantes del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Calkiní. 



Continuarán las actividades relativas a la implementación de la metodología del 

Taller de Formación de Formadores en las comunidades rurales seleccionadas, 

tales como Santa Rosa y Adolfo Ruiz Cortines. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Comuneros de Mexquitic denuncian invasión de 

predios 

 

Martes 24 noviembre 2020 / Leónidas Fernández 

San Luis Potosí. - Comuneros de Mexquitic de Carmona se manifestaron en 

calles del Centro Histórico, frente Procuraduría Agraria, con el objetivo de que 

se les respeten los derechos comunales, pues denuncian abusos de 

constructores 

“Pedimos que se nos reconozcan cómo los dueños de esas tierras, hay 

constructoras que nos están invadiendo ilícitamente”. 

Dieron a conocer que los representantes de empresarios están contaminando 

las aguas de la zona al vaciar aguas negras, además de que sin autorización 

han destruido muchos puntos naturales. 

“25 años se tiene la lucha, hace 4 años empezaron los fraccionamientos nuevos, 

a pesar de que somos más de 6 mil familias”. 

Aseveraron que los empresarios encargados de las constructoras son de la 

familia Torres Corzo a través de cuatro fraccionamientos. 

“Nos desviaron varias venas acuíferas y las aguas negras se irán por esas venas, 

estos fraccionadores están coludidos con el presidente municipal Rafael Rojas”. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Recurrirán a la CIDH los opositores al acueducto 

en Morelos 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Rubicela Morelos Cruz 

Morelos. - Los campesinos que se oponen al Proyecto Integral Morelos (PIM) 

anunciaron que mediante la lucha social y jurídica defenderán el agua del río 

Cuautla para que no se la lleven a la termoeléctrica de Huexca, en el municipio 

de Yecapixtla, obra a cargo de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

Anunciaron que 17 de 32 ejidos afectados por el PIM (el cual incluye la 

construcción de dos termoeléctricas, un gasoducto y un acueducto) ya solicitaron 

ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) medidas 

cautelares para impedir que se consume el robo del agua del río Cuautla y de la 

planta tratadora de aguas negras. 

Jorge Zapata González, nieto del general Emiliano Zapata; Juan Carlos Solís, 

abogado de los pueblos de Morelos, y Jaime Domínguez Pérez, integrante del 

Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, Puebla y 

Tlaxcala, pedirán a la CIDH que obligue al Estado mexicano a respetar los 

derechos de los campesinos morelenses, los 19 amparos vigentes y las 10 

suspensiones obtenidas en tribunales. 

Afirmaron que no se quedarán de brazos cruzados mientras se llevan el agua 

con que riegan sus cultivos y recalcaron que el PIM es un megaproyecto de la 

muerte, porque se les impuso hace 10 años (en el sexenio de Felipe Calderón) 

mediante el uso de la fuerza pública. Lo hicieron con mentiras y de manera ilegal, 



así como ahora están construyendo el tramo que falta del acueducto (en el río 

Cuautla, en el poblado de San Pedro Apatlaco), resguardados por la Guardia 

Nacional y de la Policía Militar, expusieron. 

En el plantón que instalaron el lunes frente de las oficinas de la Asociación de 

Usuarios del río Cuautla (Asurco), ubicadas en la carretera Cuautla-Ayala, los 

campesinos dieron a conocer parte de su plan de acción. 

La CFE no tiene permisos y todo el proyecto se ha llevado a cabo con base en 

mentiras, imposiciones y con la fuerza pública, como pasa en San Pedro 

Apatlaco, donde la madrugada del lunes la Guardia Nacional desalojó el plantón 

que un grupo de campesinos mantenía desde 2016 para impedir la continuación 

de la obra. 

“Tenemos 19 amparos vigentes. Ya les mostramos las suspensiones de plano y 

definitivas, pero ellos (los policías de la GN) dijeron: ‘Nosotros no venimos a ver 

documentos, traemos órdenes precisas de desalojar””, acusó Jorge Zapata 

González. 

El nieto del general Zapata exigió al presidente Andrés Manuel López Obrador y 

a la CFE que respeten los amparos y suspensiones de plano contra el PIM, 

detengan la construcción del acueducto y retiren a las fuerzas federales. 

Sabemos que no lo van hacer y por eso estamos tomando acuerdos para ver 

qué acciones vamos a realizar en los próximos días, agregó Zapata, y aclaró que 

los habitantes de 32 ejidos y 12 pequeñas propiedades son los verdaderos 

dueños del agua del río Cuautla por decreto presidencial desde 1926. 

Insistió en que es ilegal que se lleven el agua de la zona oriente de Morelos para 

enfriar las turbinas de la termoeléctrica, cuyo inicio de operaciones está previsto 

para diciembre próximo. Zapata González agregó que el presidente López 

Obrador ha guardado silencio sobre este asunto porque sabe que están 

haciendo mal. 

Juan Carlos Flores Solís, abogado del Frente de Pueblos de Morelos, recalcó 

que pese al desmantelamiento de los plantones-campamentos seguirán 

luchando en otros frentes. Cuando los ejidos se queden sin agua para los cultivos 

las protestas van arreciar y ello podría derivar en más problemas, advirtió. 

Flores Solís recordó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) les notificó 

que no había dado permisos a la CFE para que la obra siguiera, por lo que 

presentaron cinco incidentes de violación de las suspensiones de plano; no 

obstante, el juzgado sexto se está dilatando para entregarlas. 

Jaime Domínguez Pérez, detenido y torturado durante la gubernatura del 

perredista Graco Ramírez (2012-2018) por oponerse al PIM e integrante de los 

Frentes de Pueblos, aseguró que a pesar de los desalojos no hemos fracasado. 

Tal vez se perdió una batalla, pero no la guerra. 
 

 


